
9月23日晚，万众瞩目的杭州亚运会开幕。电视机前，华南理工大学土木与交通
学院教授虞将苗看着亚运会主火炬熊熊燃起，还是禁不住感到激动。浙江，是虞将苗
心中永远牵萦的故土，而以杭州亚运会为契机，这里更成了他理想变为现实的又一方
热土……在杭州亚运会筹备期间，他带领的团队先后承担了西湖北山街-南山路、庆春
隧道、绕城高速、新业路、浙大路、杨公堤、复兴大桥等一系列亚运保障道路的品质提升
改造。这也是继北京上海澳门等多个重点城市道路、港珠澳大桥人工岛通道等系列标
志性项目之后，虞将苗团队再次用“华工智慧”为国家重大工程或活动助力护航。

虞将苗，华南理工大学
教授，博导，“广东特支计
划”科技创新青年拔尖人
才，第十七届广东省丁颖科
技奖获得者。主要从事绿
色高性能道路工程材料和
道路建养技术相关领域的
教学、科研及成果转化工
作。他提出的路面结构疲
劳寿命预测方法被纳入国
家强制性标准《公路沥青路
面设计规范》，是国家道路
设计的核心依据；研发的新
型绿色道路材料与结构入
选交通部重大科技创新成
果推广项目，在港珠澳大桥
人工岛通道、白云国际机
场 、刚 果（金）金 马 公 路
等 500 余个重点项目中成
功应用，遍及全国近 30 个
省市以及多个“一带一路”
沿线国家。

简介物人

从杭州“亚运道路”，到港珠
澳大桥人工岛通道；从粤港澳大
湾区遍地开花，到远赴非洲开展
合作；从首都北京国家勋章馆和
中国历史第一博物馆的重要地
段，到云南边陲的美丽乡村……
正是一个又一个不眠夜，让虞将
苗与他的高韧沥青技术越走越
远。而他与道路的故事，缘起自
华南理工大学……

前不久，华南理工大学土木
与交通学院举办 2023 级新生入
学教育，虞将苗为本科生新生作

了专业认知教育。看着台下聪
颖、勤奋而又稚嫩的学子，他很
难不想起 27年前刚刚进入华南
理工的自己……

1996年，虞将苗考入华南理
工大学交通土建专业，就此与道
路结缘。“要想富，先修路”，彼时
的国家面临着急切的道路建设
需求，但先进的道路技术与材料
都还掌握在欧美日等发达国家
的手里。掌握先进技术，铺就真
正的中国道路，是时代的召唤。

多年后自己在技术上取得

突破，虞将苗认为这与华南理工
大学注重科研与解决工程问题
紧密结合的氛围有很大关系。

一代又一代国际先进的道
路新技术在广东应用，给了团队
学习的机会。国外的新技术强
在哪里？缺陷又是什么？在中
国的工程应用中，这些技术存在
什么样的问题？如何实现国家
绿色低碳和耐久的要求？……
虞将苗边学习，边思考，边探索，
边积累，最终在道路技术上取得
了中国人自己的突破。

结缘道路 得天时地利
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虞将苗教授（左四）指导研究生。

从博士论文关注路面沥青
材料与技术开始，虞将苗的科研
探索从未止步。而省市课题支
持、国家课题立项，再结合企事
业委托的课题，在各方科研经费
的支持下，虞将苗团队的路面沥
青材料技术与路面功能设计理
论不断精进。

而坚持产学研用要有机结
合的虞将苗，也坚持指导和带领
学生参加各种创新创业大赛。
自2014年他指导的学生团队，拿
下了第九届“挑战杯”中国大学
生创业计划竞赛全国赛金奖后，
虞将苗又指导学生分别斩获了
2020 年第十二届“挑战杯”中国
大学生创业计划竞赛全国赛金
奖、2021 年第七届中国国际“互
联网+”大学生创新创业大赛国

赛金奖等。在这个过程中，虞将
苗深感自己还需再往前一步，心
中创业的念头清晰而强烈。

考虑到既要保障科研、教
学，又要去独立运营一个企业，
兼顾的难度很大，虞将苗决定，
要跟着学校的步伐前进。

2016年，华南理工大学鼓励
科技成果转化的“华工十条”出
台。之后，华南理工国家大学科
技园顺德创新园区也启动建
设。2018年，在学校科研等部门
的支持下，虞将苗的项目落户顺
德创新园区，成立华运通达（广
东）道路科技有限公司，创业之
路迈出了关键一步。如今，华运
通达已获得了国家级专精特新
小巨人、广东省科技进步奖一等
奖、国家交通运输部重大科技创

新成果推广项目等诸多荣誉，产
品在国内同类产品中占有率达
到80%，成为不折不扣的“隐形冠
军”。

创业后，公司为在读的研究
生提供了条件优越的实践平
台。学生的科研需要与工程实
践结合时，公司不但能提供相应
场景，而且还会有专业的技术人
员进行指导。但是，虞将苗坚持
不安排学生参与到公司的商业
运营中去。他表示，作为学生就
必须打下扎实的学术基础，商业
运营完全可以等到毕业后走向
社会再开始。虞将苗坚持引导
学生要从事“有用”的研究，做一
些能推动行业发展、对行业技术
有变革作用的研究，及时总结成
果，并尝试去转化。

投身创业 产学研结合

如今，虞将苗团队在“宽温
域”沥青胶结料、高性能纳米级
沥青改性工艺、“超疏水”混凝土
等先进绿色高性能道路工程材
料技术领域研究方面，均处于国
际领先行列。其中，自主研发的

“高韧超薄沥青磨耗层技术体
系”实施极限厚度仅6毫米，为全
球最薄。

技术到底怎么样？成果转
化见真章。虞将苗率领团队把

“论文”写到了一条条连接山海、
筑梦城市的道路上。上海延安
路是高韧超薄沥青磨耗层技术
大型工程应用从 0 到 1 的突破。
在这之前，国内外没有人大规模
做过1厘米级别的热拌超薄沥青
路面，但虞将苗团队不仅加铺了
1 厘米的高韧薄层沥青，还整整
做了 20 万平方米。因为技术先
进，铺设的20万平米路面至今完

好如初，支撑建设方拿下中国市
政工程的质量金奖。

“团队的第一个大项目，就
能落地于上海市中心繁华的延
安路，真的很幸运。”但虞将苗认
为，有了业内领先的技术，享受
着国家经济社会与科技高速发
展的时代红利，团队从 0 到 1 的
突破，其实又是一种必然。

“ 时 间 会 检 验 ，道 路 能 证
明！”虞将苗的道路技术和工程
实践在业内获得越来越多的认
可与赞誉。但虞将苗也直言，高
韧超薄沥青技术对当前道路按
照沥青铺设厚度和重量来衡量
道路价值的体系，几乎是一种颠
覆，要想被广泛认可，更需要对
传统的道路评价体系进行转变。

正如在华南理工大学对口
帮扶的云南云县，团队为小忙兔
村捐建的道路，让当地老乡大开

了眼界。和大家记忆中厚厚的
沥青路不同，这条捐建道路轻薄
美观，施工便利，特别是路面的
耐久性、行驶时的舒适感，都得
到了时间的检验。在大家看来，
这是一条“世界级的路”，小忙兔
村还专门给虞将苗颁发了“荣誉
村民”证书。

不仅在美丽乡村建设中赢
得了口碑，还有海外华人通过媒
体报道发现了虞将苗团队的技
术，主动伸来橄榄枝。这些来自
刚果（金）和南非的客人克服疫
情影响来到中国，参观了产业
园，走访多个技术应用的项目，
一致认为品质更高、耐久性更
强、安全性更高、施工工期更短
的技术，非常适合当地国情。

就这样，虞将苗团队的技术
开始出海远行。

从0到1 再扬帆出海
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连接山海连接山海 筑梦城市筑梦城市 为杭州亚运助力护航为杭州亚运助力护航

广东省丁颖科技奖获得者风采

华南理工大学土木与交通学院教授虞将苗：

弘扬
科学家精神

科研成果出海，而虞将苗
还有更大的“野心”。那就是为
提高未来国际道路技术标准的
中国话语权而努力。

如今，虞将苗团队负责铺
设的道路将遍及中国 30 个省
市，实施面积超 3000 万平方
米。这每一条经得起考验的
路，就像夜空中的星河，璀璨的
光芒愈照愈远。团队的业务范
围不断扩大，技术保障与服务
团队也更流畅地服务和支撑项
目的扩展。

无论在路基水浸的西湖
边，还是车辆转弯导致路面损
耗大增的澳门亚马喇前地；从
车流如织的外滩，到实现彩色
沥青路面的同步摊铺……虞将
苗团队一直在挑战和突破。很
多以往因损耗严重需常修常补
的路，也在团队手中实现了长
久如新。

做出更多精品项目、品牌

项目；努力让这些先进的中国
技术、华工技术走向更广阔的
世界；更多地参与乡村振兴，让
优质的道路服务更多人；提升
未来国际道路技术标准制定中
的中国话语权……这些都是虞
将苗对未来发展的规划，而当
前，他更希望的是自己的技术
能够运用到青藏高原等极端环
境，让技术接受更极端、恶劣气
候的检验，从而进一步发展和
完善中国人自己的路面技术。

虞将苗深知，要让心中的
蓝图变为现实，一定要基于过
硬的技术实力和不懈的努力。

杭州亚运的圣火已经点
燃，那一条条虞将苗团队铺就
的道路正在助力着焕发新活力
的千年古城杭州。在万众瞩目
中圆满完成又一项使命，再添
重彩与荣光，而虞将苗的逐梦
之路还将继续……

不惧挑战 创新谋未来


